

Sandra Leiva navega por las historias de hombres de mar en su nuevo libro

PUBLICACIÓN.

“Del alerce al cochayuyo” se llama la obra financiada por el Fondart Regional y que contiene el relato de doce habitantes de la costa.

Daniel Navarrete Alvear
daniel.navarrete@australvaldivia.cl



AGENCIA UNO

LA PERIODISTA E INVESTIGADORA PRESENTÓ AYER LA PUBLICACIÓN EN EL SECTOR DE HUIRO.

Hace once años, la periodista e investigadora Sandra Leiva tuvo un primer acercamiento al borde costero lafkenche de Corral. Fue para conocer a un grupo de tejedoras cuyos testimonios puso en el libro “Mujeres de lana”, que mezcla historias personales con el oficio en base a palillos y crochet y el legado de la cultura mapuche en técnicas de hilado, tejido a telar y en métodos tintóreos con vegetales.

Aquella experiencia le sirvió para conocer a familiares y cercanos de las protagonistas de la publicación, lo que abrió la posibilidad de extender el relato sobre el territorio con otras voces.

Así fue que entre abril de 2023 y enero pasado realizó una nueva serie de entrevistas. Esta vez a hombres descendientes de los primeros habitantes en los asentamientos de Huiro (Wiro), Chaihuín (Chaiwe) y Huape (Wapi). El resultado está en “Del alerce al cochayuyo. Relatos de habitantes del

borde costero lafkenche de Corral” (Nütram Lawen Ediciones). Es un libro financiado por el Fondart Regional, con historias y memorias de doce hombres de mar, que sirven para entender la transformación geográfica y visión espiritual de la zona.

MOTIVACIONES

Las experiencias personales y colectivas están contadas en primera persona. Dan cuenta de conflictos, alegrías y de cómo la industria de Altos Hornos, la planta ballenera en San Carlos y la explotación del bosque lo cambiaron todo.

“Acá hay huellas dejadas por el despojo, la destrucción del medio ambiente y la sobrevivencia. Pero, también hay un fuerte sentido de pertenencia. Sobre este territorio no hay mucha documentación, de ahí entonces la importancia de reconstruir la memoria como un derecho y una necesidad”, di-

ce Leiva.

El proyecto fue realizado con apoyo de la Asociación Indígena de Buzos Mariscadores, Pescadores Artesanales y Recolectores de Orilla de Huiro. Los registros orales fueron complementados con fuentes bibliográficas de World Wildlife Fund, Conaf y archivos de la Biblioteca del Congreso Nacional, entre otros.

RECUERDOS

El pasado de Corral está íntimamente ligado, por ejemplo, a la llegada de los primeros Antillanca a la zona. Provenientes de La Unión, se instalaron en Huiro (más tarde se asentaron en lo que llamaban el Fundo Chaihuín) y se comenzó a escribir otra historia.

“Tengo recuerdos desde los ocho años. A esa edad, uno comienza a darse cuenta de las cosas que hay o lo que hace. Nosotros nos criamos humildemente. La gente en esos años

comenzaba de cero. Trabajaban en el mar para comer y nada más, porque todo estaba a ‘tras mano’. A los catorce años, comencé a desarrollarme en el mar con mis mayores y, en ese tiempo, empezaron a llegar las empresas a la cordillera. Eso cambió nuestra forma de vida porque, entre otras cosas, surgió el trueque con la gente que trabajaba en las faenas”, relata Juvenal Enrique Antillanca Antillanca.

En el libro también hablan Antonio Juan Antillanca Antillanca, Cristian Antillanca Antillanca, Danilo Rubén González Huala, Héctor Elías Baeza Garrido, Horacio Antillanca Aguayo, Ismael Gonzalo Antillanca Antillanca, José Heraldo Rodríguez Castro, Marco Eugenio Huala Navarro, Marcos González Antillanca, Mario Luis Antillanca Antillanca y Segundo Alberto Delgado Díaz.

El lanzamiento fue ayer en Huiro. CS